

Presidente Frei encabezó funerales de líder del socialismo chileno

# Sensible adiós al ex vicepresidente Almeyda

ALEJANDRA FIABANE

**L**lamado a acción de Claudio Almeyda, siendo profunda e inconformista socialista, no le pertenece sólo a su partido. Con todas sus características, su conducta política y ciudadana es un reflejo fiel del hombre preocupado por los asuntos públicos en Chile. Hasta el final de su vida mantuvo sus intereses ciudadanos y supo defender con valentía y coraje las ideas en las que creía", afirmó ayer el **Presidente Eduardo Frei**, en el funeral de quien ocupó el cargo de vicepresidente de la República y fue ministro, diputado, embajador y destacado dirigente del Partido Socialista.

"En su diálogo político más allá de su propio partido buscó la conjugación de voluntades, que condujo finalmente a la conformación de una alianza política de claro carácter progresista y su accionar contribuyó decisivamente al nacimiento de la Concertación, base política de los gobiernos democráticos", agregó el **Primer Mandatario**, quien también recordó "su riqueza humana, que se expresaba en su capacidad de acogida y en su comprensión de que la lucha política no supone ni enemistades ni odios".

Claudio Almeyda Medina murió el martes, a los 74 años de edad, producto de un cáncer al colon. Fue velado en la sede de la colectividad en la que militó por más de 50 años, y sus restos fueron trasladados ayer en la mañana al ex Congreso Nacional, desde donde en horas de la tarde partió el cortejo, integrado por cerca de dos mil personas, que los acompañaron, en el marco de gritos e himnos del PS, al Cementerio General. Allí fue despedido por las máximas autoridades del gobierno, senadores, diputados y dirigentes de los partidos de la Concertación y del PC, así como por gran cantidad de militantes de izquierda que asistieron a la ceremonia.

## Honores

Al llegar al camposanto, muchos de los integrantes del cortejo se sorprendieron de encontrar gran cantidad de soldados apostados a la entrada. La Escuela de Infantería del Ejército de Chile le rindió honores militares, en su calidad de ex vicepresidente de la República, hecho que fue destacado por el **Presidente de la Cámara de Diputados, Gutenberg Martínez**, quien también habló a nombre de la **Democracia Cristiana**. "Si ahora podemos despedirlo con los honores reservados a los ciudadanos ilustres es, precisamente, porque el sistema de convivencia política que él contribuyó a construir, ya se encarna en nuestra sociedad", dijo Martínez. Sin embargo, al funeral del destacado hombre de Estado no concurre



El Presidente Frei le entregó sus condolencias al finado socialista, Camilo Escalona.

**En su funeral, el destacado socialista recibió honores militares y una emotiva despedida de dirigentes políticos y académicos encabezada por el Presidente de la República. En la oportunidad, se recordó su trayectoria —ministro, diputado, embajador y dirigente partidario— y sus características humanas.**

ningún dirigente de la oposición.

Martínez, en un momento de espontaneidad, se salió de su discurso afirmando que, "con todo respeto y cariño, yo siento que don Claudio es uno de nuestros grandes viejos que hicieron grande a nuestra república, nuestros viejos liberales, conservadores, demócratas, radicales, falangistas, comunistas y socialistas, que nos enseñaron que la política es pensamiento, pero también es acción; que nos enseñaron a ser humildes y austeros, y que nos enseñaron a ser personas".

## Recuerdos

Al momento de su muerte, Almeyda era director de la Escuela de Sociología de la Universidad de Chile. Sus dotes de "gran académico, abogado y ensayista", fueron recordados por el decano de la Facultad de Ciencias Sociales de esa casa de Estudios, **Mario Orellana**.

A nombre de la Concertación,



Desde la Cancillería salió el cortejo fúnebre.

intervino el vocero de la alianza, senador y presidente del FPD, **Sergio Bitar**. Destacó la participación de Almeyda en el proceso de nacionalización del cobre cuando se desempeñaba como canciller del gobierno de **Salvador Allende** y recordó que "fundándose en el artículo 8° de la Constitución del 80, la dictadura le canceló sus derechos ciudadanos, amparada en el concepto de que una persona puede ser perseguida por sus ideas. Su propia vivencia ayudó a que esa norma fuera superada en la reforma constitucional de 1988".

Asimismo, expresó el cariño de sus compañeros de prisión política en la Isla Dawson, y de ese período relató una anécdota: "Hicimos un alto en nuestro trabajo forzado para tomar una canción y, en una pequeña radio a

pila, conectamos con una emisora argentina en que dijeron que, en Chile, un tribunal militar había pedido una pena de 265 años de prisión para el ex canciller Claudio Almeyda. Me helé y pensé qué podría estar sintiendo. Reaccioné diciendo: ¡hombre, cómo voy a vivir tanto para cumplir esa penal! Che, viviste para recuperar la democracia".

El último discurso de despedida fue el del presidente del PS, **Camilo Escalona**, quien recordó que, tras la división de la colectividad, Almeyda encabezó una dirección constituida mayoritariamente por personas que tenían respeto de él y una considerable distancia generacional. "Tal situación nos permitió apreciar muy de cerca su calidad humana, su fuerza moral, su consistencia política, su vasta y extensa mirada cultural y social", sostuvo.

"En circunstancias que el vértigo de la modernidad disuelve los ideales y el exceso de pragmatismo diluye valores y empobrece las conductas, aquel tranquilo pero indoblegable afán que Almeyda tuvo a lo largo de toda su vida para alcanzar una patria más justa y humana, se perfila con una dimensión vital, trascendente, con genuina potencia y energía transformadora", dijo Escalona, quien emotivamente habló de banderas que se inclinan "ante esta pérdida irreparable", al despedir a uno de los más grandes protagonistas de la historia del socialismo chileno.

## Destacan sus cualidades

La Época/Santiago

Diversas personalidades políticas destacaron ayer la figura del desaparecido ex vice Presidente de la República Claudio Almeyda, mientras sus restos eran velados en el antiguo edificio del Congreso Nacional en Santiago.

El ex Mandatario **Patricio Aylwin** recordó la amistad que desde joven le unió al fallecido dirigente socialista, y junto con subrayar "su gran lucidez intelectual y consecuencia", reconoció que "escogimos caminos distintos, pero creo que luchamos en último término por las mismas cosas".

En un tono similar se expresó la diputada **Isabel Allende**, quien tras comentar que "siempre es doloroso perder hombres valiosos", subrayó que "el fue un muy gran colaborador de mi padre y yo creo que todos tienen muy presente su compromiso, su trabajo, su lealtad".

Por su parte, el senador **Gabriel Valdés** señaló a Almeyda como "un hombre escuálido, muy firme en sus convicciones, y que también tuvo un gran trato con sus adversarios políticos".

En tanto, para el embajador de Cuba, **Aramis Fuentes**, su muerte constituye "una pérdida muy sensible, que sin duda daña a todos los que en América Latina aspiran a la libertad, la independencia y a una verdadera justicia".

Visiblemente emocionado, **Hortensia Bassi** de Allende señaló a Almeyda como "un gran colaborador, un hombre leal, inteligente, culto, que vivió sin odio hacia nadie; un gran profesor de sociología que va a dejar recuerdos a sus alumnos".

## Reacción en el Gramma

"La muerte de Claudio Almeyda, ex vicepresidente y ex canciller chileno, acaecida la víspera en Santiago de Chile, representa para Cuba la pérdida de "un entrañable amigo", señaló ayer el diario **Granma**, órgano del Partido Comunista de Cuba.

Almeyda, quien es su tramo de su exilio vivió en esta isla caribibia, fue "un entrañable amigo de Cuba y de la revolución cubana" y "no despediré tribuna para expresar su ineludible compromiso con nuestra causa", agrega el diario.

**Sensible adiós al ex vicepresidente Almeyda [artículo] Alejandra Fiabane.**

**AUTORÍA**

Fiabane, Alejandra

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1997

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Sensible adión al ex vicepresidente Almeyda [artículo] Alejandra Fiabane.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile